

puesto, y que conseguiré sin duda si entras en el examen de esta tan importante cuestion con una inteligencia exenta de preocupaciones, con un corazon recto y un amor sincero á la verdad.

## LAS TRADICIONES PRIMITIVAS

Y LAS PROPECIAS.

### § I.

Es un hecho histórico, que ninguna persona instruida se atreve á negar, que todos los pueblos de la antigüedad, en medio de sus divergencias religiosas, se encuentran casi de acuerdo en ciertos dogmas idénticos y cuyo origen se remonta necesariamente á los primeros siglos del linage humano.

Refiérense todas esas primitivas tradiciones al doble dogma, más ó ménos disfrazado por las diversas mitologías, de una caída original de la humanidad, y de una reahabilitacion sobrenatural prometida y esperada. Los mayores impíos del ultimo siglo no han disputado sobre ello. "Las sagradas tradiciones de los tiempos antiguos, decia uno

han esparcido entre todos los pueblos la creencia de un gran mediador que debia venir, juez final, Salvador futuro, Rey-Dios, conquistador y legislador que libraria á los hombres del imperio del mal.

Este libertador misterioso habia de ser un Dios Encarnado, que naceria milagrosamente de una Virgen, y repararia el mal causado en el principio por la seduccion de la serpiente y la caída de la mujer.

La conformidad de tan diferentes religiones en estos extraordinarios pormenores, no seria creible si no tuviésemos á la vista los documentos más ciertos de la ciencia. Para los pueblos del Asia, para los persas, los judíos y los chinos, ese *Santo*, como le llama Confúcio, debe venir del Occidente: para los de la Europa, por el contrario: es decir, para los griegos, los galos y escandinavos, es del Oriente de donde debe salir (1); siendo cosa no ménos notable que el divino libertador es esperado por todos los antiguos cultos, y en particular por el paganismo romano, en la época misma en que Jesucristo apareció en mundo.

(1) La Judea, donde nació Jesucristo, está precisamente al Occidente del Asia y al Oriente de la Europa, siendo de este modo el centro geográfico de la espectacion universal

## § II.

Entre todas las naciones, existe una, cuya historia auténtica se remonta á mas de veinte siglos ántes de nuestra era, y la cual ha afirmado siempre que era la raza escogida de donde deberia nacer el Redentor de la caída humanidad: esa nacion privilegiada es el pueblo judío que reconoce por padre á Abraham. Siendo el único pueblo fiel al culto de Dios, único y espiritual, tuvo desde los tiempos mas remotos monumentos escritos de su esperanza.

Llamábase *Mesías* Aquel á quien esperaban, es decir, *Enviado*; tambien *EL CRISTO*, que es como si dijéramos *el ungido*.

Ese Mesías venia á ser la idea fija de la religion hebrea, y habia sido anunciado por una série de Profetas á quienes miraban los judíos como inspirados de Dios; y los caracterés porque debia reconocérsele en el día de su aparicion están con tanta claridad indicados en los libros del Antiguo Testamento, que mas bien se cree ver en ellos una historia de lo pasado que un anuncio de lo porvenir.

Y no se crea que los cristianos hayan dado tortura al sentido de los libros proféticos

para adaptarlos á su placer á su Cristo; ó quizá que hayan urdido esas profecías despues de su realizacion. Los actuales judíos enemigos directos del cristianismo, conservan entre sus manos hace mil ochocientos años los testimonios de nuestra fé; y nosotros poseemos además los antiguos comentarios que los rabinos escribieran, ántes, segun unos, é inmediatamente despues de la venida de Jesucristo, segun otros. Esos mismos comentarios declaran, conforme á las tradiciones mosáicas, que deben entenderse del futuro Mesías los pasajes mas importantes que aplica la Iglesia cristiana al Hijo de Maria.

## § III.

¿Cuáles son las señales características de ese Cristo á quien esperan los judíos?

Que naceria de la estirpe de Abraham, de la tribu de Judá, y de la familia real de David.

Que tendria un precursor.

Que naceria de una Virgen en Belém, ciudad de David.

Que vendria en una época anunciada expresamente por Daniel, ántes de la destruc-

cion del segundo templo y de la ruina de Jerusalem, luego que el cetro hubiese salido de la tribu de Judá.

Que se llamaria Emmanuel, es decir, Dios con nosotros; Jehová eterno; Hijo de Dios; Angel de la nueva alianza; el Admirable, el Dios fuerte, y que seria á un mismo tiempo el Hijo y el Señor de David.

Que seria Rey Todopoderoso y juntamente pobre, sin esplendor, humillado y varon de dolores.

Que haria grandes prodigios, daria vista á los ciegos, oído á los sordos, y evangelizaria á los pobres.

Que seria la víctima universal de los pecados del mundo.

Que se le veria menospreciado y desechado por su pueblo; entregado por uno de los suyos; vendido por treinta monedas de plata, con las cuales se compraria el campo de un alfarero; que seria abofeteado, escarnecido y condenado á muerte por llamarse Hijo de Dios; que se le daria á beber hiel, y le insultarian durante su suplicio; que sus manos y sus piés serian taladrados, se le escupiria al rostro, y sobre sus vestidos se echarian suertes.

En cuanto á **ÉL**, seria como el cordero que enmudece mientras se le inmola.

Empero su muerte será su victoria, y su sepulcro será glorioso: resucitará al tercer dia, subirá al cielo para compartir la gloria de Dios, y reinará pacíficamente en toda la tierra.

Y los Profetas añaden que, los judíos que desconocieren á este Mesías, no volverán á ser en adelante el pueblo de Dios, ni serán destruidos, ántes bien, andarán errantes sin Rey, sin sacrificios, sin altares, sin Profetas; esperando al Cristo, á quien no quisieron recibir. Muerto el Mesías todos los pueblos paganos verán la luz y conocerán al verdadero Dios, adorado hasta entónces por solo los judíos; cesarán los sacrificios sangrientos; y el sacrificio nuevo se realizará segun el órden de Melquisedech, es decir, será un sacrificio puro, santo y espiritual, ofrecido con pan y vino.

Tal es el Cristo de los Profetas; tal es el Mesías que esperaban los judíos.

## LOS EVANGELIOS.

### § I.

El Evangelio es la historia del propio Mesías á quien miran los cristianos como el